
律政司司長出席「香港法律服務論壇」致辭全文 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下為律政司司長袁國強資深大律師今日（九月十六日）在山東省青島市出席「香港法律服務論壇」的

致辭全文︰ 

尊敬的劉明君副市長、尊敬的各位嘉賓、各位法律界的同業、女士們、先生們： 

  早上好！歡迎各位出席今天的「香港法律服務論壇」。 

  香港與青島不單有相同的地方，關係也一直十分密切。山東省位處渤海經濟區，而青島市是山東省的經

濟重心，也是國家對外開放的重要窗口。香港與青島市同樣是國家主要港口，海商貿易及航運業也發展得非

常好。此外，香港是山東最大的外商直接投資來源地。香港律政司與青島市司法局在二○○二年九月已簽訂「法

律服務合作協議」，也是香港跟內地城市簽訂的第一份法律服務合作協議。從此，雙方一直保持良好的聯繫

和合作。 

  律政司與各協辦機構這次在青島舉辦第三屆香港法律服務論壇，主題為「邁向全球 首選香港」，讓香

港的法律和解決爭議服務業人士與山東省的同行及企業分享經驗，深化合作。這次論壇協辦機構除了香港貿

易發展局、香港大律師公會、香港律師會、香港國際仲裁中心及國際商會國際仲裁院亞洲事務辦公室外，更

加入了二○一二年在香港設立的中國國際經濟貿易仲裁委員會香港仲裁中心。 

  在過去十多年，內地和世界經濟的大環境發生了很大的變化，全球的經濟重心由西方轉移到東方，亞太

地區特別是內地是近年投資者首選的地方。隨 內地企業不斷「走出去」，面對繁複的國際商務規則及法律

環境，企業如何處理境外融資、跨境併購的風險，有效保障海外投資資產，完善解決跨境商業糾紛，是大家

共同關注的話題。 

  對從事國際商貿的人來說，要有效地解決跨境商業糾紛，傳統的法院訴訟很多時候已不能完全滿足他們

的需求，而國際商業仲裁及調解已成為解決國際商業糾紛的主流方式。 

  香港是國際金融和商貿中心，也是國際仲裁中心，與內地文化相通，地理位置相近，可為內地和國外企

業提供理想的中立仲裁地。香港在《基本法》「一國兩制」的原則下，繼續採用國際熟悉的普通法制度，是

整個大中華區之內唯一採用普通法的地方。香港的法律與解決爭議專業人士，擁有豐富的國際商業法經驗和

高端的專業水平，可以提供不同領域的法律和解決爭議服務。由於香港優越的地理環境、先進的通訊網絡和

蓬勃的商機，不少有名的國際律師行也在香港設有分行。總的來說，香港的法律界有充分的經驗和水平，為

客戶提供多元化的專業法律及相關服務。 

  此外，我們不斷完善香港的仲裁及商貿法例，現行的《仲裁條例》，以聯合國國際貿易法委員會的《國

際商事仲裁示範法》為基礎，採用一套廣為熟悉的國際仲裁制度。我們也密切留意仲裁界的發展，香港於早

前修訂《仲裁條例》，從而令緊急仲裁員所批准的緊急裁決可按照《仲裁條例》強制執行。在今年三月生效

的《公司條例》，也進一步優化企業管治，便利企業營商。 

  香港多年來也是亞太區域的法律和解決爭議服務中心。我們積極吸引合適的國際法律和仲裁機構在香港



設立辦事處。除了在一九八五年設立的香港國際仲裁中心外，國際商會的國際仲裁院於二○○八年在香港設立

秘書處分處，成為其巴黎總部以外設立的第一個秘書處分處。中國國際經濟貿易仲裁委員會（貿仲委）也在

二○一二年九月在香港設立首個內地以外的仲裁中心。此外，中國海事仲裁委員會也同意在二○一四年十一月

在香港設立分處，與貿仲委香港仲裁中心一樣，該分處將會是中國海事仲裁委員會首個設於內地以外的分處。

二○一二年十二月，海牙國際私法會議在香港設立亞太區域辦事處。此外，中央政府與國際知名的常設仲裁法

院已完成東道國協定的商談。有關的協定利便在香港處理常設仲裁法院的投資仲裁個案，這將有助吸引更多

投資仲裁個案在香港處理。 

 

  當事人選擇在哪一個地方進行仲裁的時候，仲裁裁決是否可以得到有效執行是非常重要的考慮因素。在

香港作出的仲裁裁決，現在已可根據《紐約公約》在一百五十個地方執行。這個龐大的執行網絡，是很多當

事人選擇在香港進行仲裁的主要原因之一。 

 

  除仲裁以外，香港也大力提倡和發展調解服務。《調解條例》已經於二○一三年一月起實施，相信可以推

動香港更廣泛和有效地使用調解處理爭議。《條例》訂定了一套法律框架，當中特別 重保障調解過程的保

密性。二○一二年八月，「香港調解資歷評審協會」成立。該協會的其中一個功能，是確立一個有效的資格評

審制度，確保調解員的素質，從而鞏固香港的調解服務。今年三月律政司主辦了「香港調解週」。當中為期

兩天的「調解為先 互利雙贏」的研討會更吸引共一千多名香港及外地的法律及調解專業人士、學者、商會

和專業團體的代表出席研討會，就全球的最新情況和未來發展，以及利用調解來解決不同界別的爭議交流意

見和分享經驗。 

 

  擴展法律服務和解決爭議服務，特別是國際仲裁，不單是業務發展，更涉及國家的整體發展。傳統的國

際商貿和仲裁規例，全都是受西方國家的影響。現在我們面對亞太區國際商貿及仲裁的黃金時代。我希望我

們可以共同積極發展國際仲裁，從而令國家在國際法律與仲裁的舞台加強話語權和影響力。 

 

  今天的論壇將為我們的未來合作，創造良好的契機。我謹此向山東省及青島市人民政府和所有協辦及支

持單位和機構，包括山東省高級人民法院及青島市中級人民法院、山東省及青島等多個市的司法機關、商務

機關和知識產權局、及律師協會和仲裁委員會，表示衷心的感謝。還有，我也感謝各位發言嘉賓，和出席論

壇的每一位朋友。 

 

  最後，我祝願論壇成功舉行。謝謝各位。 

完 
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